



金箱 溫春

**金箱構造設計事務所代表
日本建築構造技術者協会会長**

東日本大震災においては、震源地から離れた首都圏においても大きな揺れに襲われ、地震後には多く のクライアントから建築物の状況確認、あるいは地震に対しての安全性の説明を求める要望があり、構造設計者がこれに対応した。一般の人の建築の耐震安全性に対する意識が非常に高まつた。2005年の耐震強度偽装事件直後も構造設計に対する関心が高まつた。クライアントにはさまざ まな人・集団がいる。個人住宅や自社ビルなどのよう に建築主と所有者が同じ場

は地震の際には建物に何が生じ、どうしたら安全を得られるのかという実質的なことに関心が寄せられた。これを契機に、安全・安心

合には構造性能を説明すべき相手は限定的である。しかし、分譲マンションのように建築主と所有者が異なる場合に、建て主だけでは

震時には建物は損傷せず、極めてまれな地震時には倒壊しない」という言い方があるが、これでは一般の人には理解できない。少しまと もな表現として、再現期間

の考え方を持ち込み、「まれな地震は建物存在機関中 に一度起こる地震、極めてまれな地震は工学的に生じうるかもしれない地震」というような表現に変えて間違いない。

「震度5度までは建物にほどんど異常は生じないが、それ以上になると建物の仕上げ材の破損やRC壁のひび割れが生じ、建物が傾くことがある。震度6度程度までは部分的にそのような損傷があつても床や屋根は落

所

論

諸

論

社会と専門家とのコミュニケーション

に関する社会とのより緊密な対話をを行うことが重要である。

多くの所有者もクライアントとして含めるとなると、説明の相手は目に見えない大多数人となる。また、クライアントにはさまざ まな人・集団がいる。個人住宅や自社ビルなどのよう に建築主と所有者が同じ場

の大きさが異なる」ことや「構造種別によつても建物に発生する損傷の状況が異なる」ことを併せて説明する」とも必要である。重要なことは、耐震性能にはグレードがあり、クライアントと専門家との対話によって内容を決めていくことで

耐震性能とは、地震力の大さとその時に許容できる建物の状態を組み合わせて説明するものであるが、

い。存在期間は建物によつてまちまちであり、最近では長寿命の建築も出てきている。そこで、100年とか500年の再現期待値あ

るいは超過確率を使った表現が考えられるが、専門以外の人には実感としては分からない。また、建物の被害の状態を表現する言葉も分かりにくく、倒壊、損傷という状態をどう説明すればよいか悩ましい。

一般に対してはもつと分かりやすい表現が必要である。一つの方法として、厳密さは欠いても身近な表現として、再現期間によって建物への影響は現に置き換えてしまつことによって説明して理解されないことよりも、大雑把で理解されることのほうが重要であろう。「同じ震度の地震であつても、地震の性質によつて建物への影響は異なるし、地盤や建物の形態によつても受ける地震力